

responsabilizaba de los reclusorios y penales de la capital. Es una lástima porque se trata de un funcionario eficaz y honesto”.

9

El último dictamen de la CFE  
Abstencionismo y Gobernación  
Honradez de Olivares Santana

“La Comisión Federal Electoral culminó sus tareas de este año y su presidente, el Secretario de Gobernación, Enrique Olivares Santana, expuso los criterios sobre las elecciones federales del 1 de julio de 1979, que incluyó un análisis de los resultados correspondientes”.

10

Análisis electoral  
Para comenzar: PRI  
El virus ausentista

“Dijimos ayer que será muy útil reflexionar en el documento presentado por la Comisión Federal Electoral sobre los resultados de los comicios de hace mes y medio... Conviene detenerse en el capítulo segundo que es el específicamente destinado a los resultados propiamente dicho. Comencemos por el abstencionismo...”

13

¿Deficiente análisis CFE?  
Los votos que el PRI perdió  
Otro partido minoritario

10-DICIEMBRE-1976

Nota de ocho columnas

Se repetará la tenencia legal de la tierra: JRH

Jesús Reyes Heróles, secretario de Gobernación, hizo un llamado a los campesinos que tienen invadidas 40 mil hectáreas en Sinaloa para que las desalojen por la vía pacífica mientras se buscan los mecanismos adecuados para afectarlas

## EL UNIVERSAL 1977

03-ENERO-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

En medio de un problema de tierras en Sonora, "el secretario de Gobernación, Jesús Reyes Heróles, se reunió con líderes del sector campesino, Salcedo Monteón, Guerra Castaños, Garzón Santibañez y Rodríguez González a fin de comunicarles una proposición de los agricultores expropiados de Sonora, que a cambio de la devolución de 16 mil hectáreas de las 36 mil de riego expropiadas, ofrecían el retiro de los amparos y demás procesos judiciales que impugnan la resolución presidencial en cuestión". Los líderes no aceptaron.

Dice Mejías: "Reyes Heróles muy bien pudo haber agregado que no se deforma ni se mutila la reforma agraria si se respetan las leyes que le dieron vida: si el gobierno castiga o al menos no apoya las invasiones y los latrocinios planeados y fomentados por líderes agrarios, corrompidos, farsantes y enriquecidos.

Pero Reyes Heróles no dijo nada y al dar explicaciones, al batirse en retirada, lo único que hizo fue inyectarle poderosas vitaminas al moribundo liderazgo de Gómez Villanueva.

05-ENERO-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

"Cuando la Comisión Federal Electoral extendió constancia al candidato del PRI en las elecciones extraordinarias del 1er distrito de Tamaulipas, el secretario de Gobernación exclamó: 'que daríamos porque nuestros procesos electorales fueran químicamente puros, de laboratorio, que fueran perfectos... Indudablemente no hay más que dos representaciones: la autocrática y la democrática y nosotros luchamos por una representación cada vez más democrática'.

"Y con esta frase cabalística, perteneciente al género de las que Hinojosa tacha de retorcidas, el secretario de Gobernación cohonestó la decisión del tribunal priista que le concedió el triunfo al candidato priista contra la voluntad ciudadana.

19-ENERO-1977

Reporte sobre política

Ernesto Julio Teissier

El columnista habla sobre la excesiva burocracia en el gobierno y dice:

"Decíamos que el Licenciado Santiago Roel, el General Félix Galván, el Licenciado Carlos Tello Macías, el Doctor Emilio Martínez Manatou, el Licenciado Fernando Rafull Miguel no tienen agregados exóticos en sus dependencias.

En Gobernación, el Licenciado Reyes Heroles probablemente se escapa pero tiene algo que se llama 'inversiones Reforma' y otra cosa titulada 'Central Mexicana de Bienes Raíces Especializados' que quien sabe que serán".

11-FEBRERO-1977

Reporte sobre política

Ernesto Julio Teissier

"Allá, a finales de 1975 causó extrañeza y originó comentarios el hecho de que el Licenciado Jesús Reyes Heroles se hubiese limitado a los aspectos meramente formales de su nuevo encargo, sin inmiscuirse para nada en la marcha de la institución, al grado de que no cambió a un solo funcionario.

Su inteligencia, su erudicción y su honorabilidad jamás fueron puestos en duda, el reportero que alguna vez le ragateó otras capacidades, le reconoce su astucia, cautela, tacto político y una visión muy larga".

El columnista hablando sobre el paso de Jesús Reyes Heroles en la presidencia del PRI.

2-ABRIL-1977

Nota de ocho columnas

Se abrirá la política a las minorías

"Al anunciar una profunda Reforma Política, el secretario de Gobernación dijo que con tales reformas, el primer magistrado desea que el Estado ensanche las posibilidades de representación política de tal forma que se pueda captar en los órganos de representación el complicado mosaico ideológico nacional de una corriente mayoritaria y de pequeñas corrientes que, aun difiriendo en mucho de las mayorías, forman parte de la nación".

4-ABRIL-1977

Artículo

El discurso de Reyes Heroles

Por Carlos Sánchez Cárdenas

Del discurso del Secretario de Gobernación, el editorialista destaca los siguientes puntos:

- La definición de la Alianza para la Producción.
- El repudio al paternalismo populista que es contraproducente.
- La necesidad de combatir el pluricaciquismo
- La unidad y colaboración entre pueblo y gobierno.
- No caer en la provocación de quienes buscan que se ejerza la autoridad sin derecho o el derecho sin autoridad.
- La Reforma Política pretende acelerar solidamente la evolución política nacional.
- El Gobierno introducirá reformas políticas que faciliten el imperio de las libertades.
- El Estado mexicano es fuerte por su legitimidad constitucional y sustento popular.

11-ABRIL-1977

Reporte sobre política

Ernesto Julio Teissier

Respecto al discurso del secretario de Gobernación sobre la Reforma Política.

"Cero criterios personales (de Reyes Heróles) sobre puntos neurálgicos, cero criterios personales que puedan confundir a la opinión pública o servirles de pretexto a los enturbiadores de las aguas. Cero criterios personales, ya no son las mismas épocas.

"Reyes Heróles tiene su propia opinión, sí, pero lo que marcó en la capital de Guerrero es, sin duda alguna, una línea general permanente del gobierno del que forma parte".

12-ABRIL-1977

Reporte sobre política

Ernesto Julio Teissier

"Cuando habló del paternalismo dadivoso, Jesús Reyes Heróles se dejó llevar por la metáfora usual; pero la verdad es que en México, más que un gobierno-papá, hemos tenido un Estado-abuelito. A los padres no les está negado el sentir ternura, pero si el demostrarla por el sistema de la rienda suelta: ha de jalar una que otra vez para que los potrillos no agarren de chicos la maña de desbocarse... Los abuelos, por el contrario, vienen de cuando en cuando y no traen con ellos ningún sentido de la obligación, si cargaran estandarte, su divisa sería, el que venga atrás que arree. Con algunos descansitos, tenemos 40 años de arrear".

18-ABRIL-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

Comentario sobre el discurso de Reyes Heróles en torno a la Reforma Política.

"Por primera vez en 40 años, el secretario de Gobernación en funciones no es uno de los principales aspirantes a la presidencia de la República ya que por un impedimento constitucional ni siquiera es aspirante... Y al no verse en la necesidad de buscar clientela, ni de hacer concesiones a los intereses de grupo, Reyes Heróles será el mejor secretario de Gobernación que pudiera desear José López Portillo...

"De Reyes Heróles hemos dicho que la mayoría de sus discursos llevan una coartada implícita. En sus 3 o 4 años como presidente del PRI, pronunció bastantes y en todos ellos logró dejar marcada la impronta de sus tesis pluralistas y

democráticas, que tan mal se avenían a los actos del gobierno en turno.

Defendió su verdad con firmeza, sin caer en la deslealtad ni en el rompimiento y la suya fue una de las pocas voces que se alzaron en defensa de la golpeada, exprimida y olvidada Revolución Mexicana".

22-ABRIL-1977

Nota informativa

No hay límites ni tabúes para la Reforma Política: JRH

"Los principales objetivos de la Reforma Política serán: perfeccionar nuestros métodos democráticos, depurar prácticas negativas y desterrar deficiencias, tareas en las que no hay límites, ni tabúes", afirmó el secretario de Gobernación, el licenciado Jesús Reyes Heróles.

Declaraciones hechas durante una sesión extraordinaria de la Comisión Federal Electoral.

28-ABRIL-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

"En la pasada sesión extraordinaria de la Comisión Federal Electoral efectuada el jueves pasado, el secretario de Gobernación, Jesús Reyes Heróles señaló que Los principales objetivos de la Reforma Política serán: 'perfeccionar nuestros métodos democráticos, depurar prácticas negativas y desterrar deficiencias que todavía perturban el ejercicio de los derechos cívicos y la efectividad del sufragio'... Esto quiere decir y no podrá ser de otro modo, que el juego será limpio, que los votos se contarán, que los fraudes y trampas disminuirán y que no se repetirán los casos de Monterrey, Laredo y León"

4-MAYO-1977

Nota informativa

"Tenemos fecundidad de país subdesarrollado y mortalidad de nación rica": JRH

Durante la VIII Reunión Ordinaria del CONAPO, Reyes Heróles pronosticaba que para inicios del siglo XXI llegaríamos a 137 millones de habitantes sino creábamos una conciencia social sobre políticas demográficas.

1-JUNIO-1977

Reporte sobre política

Ernesto Julio Teissier

El columnista escribía una calificación del gabinete de López Portillo y señalaba:

"El licenciado Jesús Reyes Heróles ha cumplido bien, y es considerado por su jefe como uno de los elementos más valiosos. Carece de interés personal y de miedo. Intervino en problemas universitarios que debió haber atendido Porfirio Muñoz Ledo.

5-JUNIO-1977

La política es así...

Armando Padilla Franyutti

"No sólo han de ser problemas picosos, difíciles, los que debe encarar el secretario de Gobernación nos comentaba un asistente a la entrega de los "Arieles" realizada el pasado viernes.

Y en rigor, don Jesús no desaprovechó el viaje, ya que ese asunto lo trae metido hasta sus huesos, y en forma por demás cordial les dijo a los artistas reunidos que la 'política se abre, abramos para ella el arte, ayudémosla con el cine y aprovechémosla con el cine. Si a la política y el arte nada le es ajeno, aquí tenemos una fructífera falta de linderos que hay que aprovechar en bien del arte y de la política'.

7-JUNIO-1977

Nota de ocho columnas

"El clero en política, riesgoso y negativo": JRH

"La separación Iglesia-Estado nos ha permitido la paz y la convivencia. Modificar la Constitución en cuanto a la relación Iglesia-Estado y dar al clero la oportunidad de participar en política, sería riesgoso, negativo y antihistórico".

Pregunta a Reyes Heróles sobre la intención de algunos partidos políticos porque el clero participe en política.

5-JULIO-1977

Reporte sobre política

Ernesto Julio Teissier

El columnista sobre el conflicto de 1977 en la UNAM

"Porfirio Muñoz Ledo mira a Jesús Reyes Heróles con una mezcla de rencor y envidia. Siente quizá que el veracruzano lo despoja del papel principal en el drama universitario que toca su fin; que son sus capacidades de negociador las que deberían brillar, que a él y no al otro, estaban destinados laureles y aplausos que ya no tardan. Convenientemente se olvida de que el secretario de Gobernación intervino también cuando la recompensa previsible eran silbidos y tomatazos y que no es parejo querer sólo las maduras".

19-JULIO-1977

Nota informativa

Hay crisis económica, pero no política: JRH

"México no va al fascismo y el PRI no está propiciando tal tendencia y aun cuando la economía y la política van unidas, hay crisis económica pero no política", afirmó ayer Jesús Reyes Heróles, secretario de Gobernación.

Entrevistado en un acto conmemorativo del CV Aniversario de la muerte de Benito Juárez.

24-JULIO-1977

La Política es así...

Armando Padilla Franyutti

"La Comisión Federal Electoral que preside el Licenciado Jesús Reyes Heróles por su carácter de Secretario de Gobernación, finalizó el pasado jueves sus reuniones para hacer acopio de opiniones de los partidos políticos registrados, los que buscan registro y de ideólogos de todas las tendencias, buscando recoger experiencias a las posibles reformas a la Ley Electoral auspiciada por el presidente de la República, José López Portillo.

Doce reuniones fueron en total las celebradas en la Comisión... Por lo menos, don Jesús Reyes Heróles mantuvo durante el tiempo que duraron las sesiones como el pez en el agua, pues estos asuntos son su fuerte, sólo que en esta ocasión por su alta investidura, el hombre tuvo que mantener aquietadas sus inquietudes, experiencias y conocimiento que sobre las cuestiones políticas mexicanas, posee el hombre de Tuxpan.

5-AGOSTO-1977

Nota de ocho columnas

El derecho se ha relajado: JRH

"No correremos los riesgos de una democracia disolvente, que es antecedente de la dictadura. Restaurar el principio de legalidad y la obligatoriedad del Derecho es tarea urgente y decisiva del gobierno del Presidente López Portillo".

Anoche, al terminar las audiencias públicas sobre la reforma política, Reyes Heróles dijo, "hay libertad para aquellos que desearían acabar con la libertad, pero, en ningún caso hay derecho contra el derecho, ley contra la ley".

6-AGOSTO-1977

Editorial (sobre las anteriores declaraciones de JRH)

"Esta aseveración del funcionario, además de estar íntimamente vinculada a la indispensable consecución del proceso de mejoramiento de nuestra democracia, en el ámbito

que puede considerarse esencialmente político, entraña la realidad de la situación nacional que requiere de la verdadera vigencia de un orden, lo que implica que las normas de convivencia que rigen la vida institucional de México, tengan aplicabilidad de manera total y eficaz... Es válida la apreciación del secretario de Gobernación de que debemos y podemos ir hacia la democracia real mejorando la democracia formal".

12-AGOSTO-1977

Artículo

Sueño de la democracia

Por Jorge Eugenio Ortiz

"El discurso de Jesús Reyes Heróles fue relativamente corto, pero la contradicción típica de los discursos políticos oscurece la enaltecida confesión de un político eminente, que a fuer de hombre del partido del gobierno -partido único o mayoritario son sinónimos en la realidad mexicana- hubo de decir la verdad, sí, pero comiéndosela a medias como la legumbre podrida que es cocinada para los comensales sólo en la porción fresca, dejando de lado la otra porción contaminada.

El comentario es ineludible: Bueno es que en México se siga defendiendo nuestra definición de país demócrata aunque en verdad no lo sea, pero que un ministro del régimen, que fue titular del partido mayoritario, del partido que cuando pierde arrebatada, pida a los mexicanos que prosigan en su devoción a la democracia, es suprimir la siguiente parte del texto: y tú, mexicano, deja que mi partido, que mi gobierno, impida que la democracia sea real. La fe sin obras no es fe, el derecho, el que señala 'relajado' el propio Reyes Heróles, si no se cumple, es letra muerta".

15-AGOSTO-1977

Indiscretamente

Manuel Mejido

"Vamos a echarle algunos párrafos sobre la reforma política que el gobierno de México ya sacó del cajón de las buenas intenciones para poner sobre el tapete de la práctica... Jesús Reyes Heróles no está dispuesto a permitir que pequeños partidos de membrete, obtengan el registro al lado de auténticos partidos que sí representan las auténticas minorías políticas".

Mejido dice que la Reforma Política inició con Ruiz Cortines y que el último paso del proceso asoma y "francamente y en honor a la verdad, está en muy buenas manos".

02-SEPTIEMBRE-1977

Nota informativa

"La aplicación estricta del derecho ha permitido superar escollos": JRH

"Se han sorteado venturosamente algunos problemas y conflictos que tenían raíces hondas y extensas, la posibilidad de convivir se ha afianzado porque se vive dentro de la ley y se resuelven los problemas aplicando estrictamente el derecho"

Entrevistado en el marco del 1er informe de Gobierno de José López Portillo.

5-OCTUBRE-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

El columnista habla sobre dos cartas que recibió en donde le critican que haya dicho que el PRI es alérgico a la opinión pública y le señalan que el partido cuenta con ideólogos como Jesús Reyes Heróles y González Guevara.

Mejías escribe: "El Reyes Heróles que citan las cartas es un teórico que ha enriquecido la ideología política, pero no es la ideología prista... De cuando en cuando surgen pristas, en ocasiones destacados, que expresan y mantienen una opinión congruente con los principios del partido, pero distinta y aun contraria a la mantenida por el gobierno... Un ejemplo acabado de este fenómeno lo constituye precisamente Jesús Reyes Heróles".

Mejías se refiere a Reyes Heróles cuando fue presidente del PRI y agrega: "cierto es que habló cuando muchos otros callaron pero nadie ha dicho y nadie diría que fue el PRI, que fue el partido el que adoptó esta posición crítica. Quien cuestionó jugándose la carrera y el status político fue Reyes Heróles".

10-OCTUBRE-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

"...El miércoles 28 de septiembre, los ministros Inaurri, del Río y Rocha, acompañados del ministro presidente, le habían manifestado su oposición los unos y sus dudas el otro al secretario de Gobernación quien después de escucharlos, les había dado seguridades en el sentido de que la iniciativa de reformas establecería la eventual intervención de la Corte sólo en procesos electorales de jurisdicción federal y no en lo que se refiere a elecciones locales y que asimismo, la Corte no tendría la obligación de intervenir cada vez que alguien le demandase, pues su intervención se limitaría a los

casos en que la propia corte determine que ha habido violaciones constitucionales.

Mejías habla sobre un "pleno secreto de la Suprema Corte" en donde trataron dudas respecto a la intervención de este organismo en resultados de elecciones.

24-OCTUBRE-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

"El General Corona del Rosal, cuando era presidente del partido dominante y único para todos los efectos prácticos, declaró en relación con la reforma electoral que 'surgirá un nuevo sistema representativo inspirado en nuestra realidad mexicana... Estas reformas darán representación parlamentaria a los partidos políticos que no obtengan mayoría en las elecciones... Jesús Reyes Heróles formaba parte en aquel entonces, de esa XLV legislatura. Les advierte a los partidos de oposición con registro que el sistema 'no tiene por qué compartir el poder político' con ellos y que las decisiones seguirán siendo del sistema pero si deberá aceptar la correspondencia en las decisiones que tome el sistema.

(Esta situación la hemos visto expuesta cientos de veces en los filmes anglosajones: '¡yo no lo maté, fue Thin Morton!' 'Tú estabas allí. Fuiste cómplice y es como si tu mismo hubieras jalado el gatillo').

22-NOVIEMBRE-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

Al conmemorarse el sexagésimo Aniversario de la Revolución de 1910, José Luis Mejías recuerda un discurso de Reyes Heróles cuando tomó posesión como presidente del CEN del PRI en febrero de 1972 en donde dijo: "México tiene que invertir: toda sociedad invierte aquello que le sobra frente a sus consumos y gastos.

Mucho del excedente se va a la desinversión, al gasto suntuario y superfluo, absurdo y ramplón" todo en referencia a los grandes saldos de la Revolución.

25-NOVIEMBRE-1977

Nota informativa

"No a la reforma constitucional del Artículo 82"

"Eso no, porque es un principio básico de nuestra Constitución": JRH a pregunta de un reportero.

27-NOVIEMBRE-1977

La Política es así... (respecto a la aseveración anterior de Reyes Heróles)

Armando Padilla Franyutti

"...Esta terminante afirmación, viniendo de quien viene, puede dar la seguridad de que cuando menos en Reyes Heróles, secretario de Gobernación y el jefe del gabinete presidencial, hay un opositor honesto a tales reformas. Y desde luego que este señalamiento ha de haber enfriado hasta los huesos a ciertos grupitos integrados por personas manipuladas que se han venido dedicando a esparcir versiones en el sentido de que la Constitución será reformada en ese artículo...".

7-DICIEMBRE-1977

Artículo

La Reforma del 82

Por José Rodríguez Garza

"...Fue la pregunta más inocente del año, pero ya sabemos que la ingenuidad es prima hermana de la imprudencia. El señor Secretario de Gobernación contestó con un ¡Nooo! Tan rotundo que pareció el rugido de un fiero león herido... Y desde ese momento, en todas las esferas oficiales se han encontrado muy buenos motivos para hacer política tempranera y, en algunos casos para desatender las labores administrativas..."

22-DICIEMBRE-1977

Nota de ocho columnas

Desaparecen 73 paraestatales más

"Sólo una buena administración hará posible una buena política", señaló Reyes Heróles.

López Portillo anuncia el hecho en reunión de gabinete y Jesús Reyes Heróles dijo: "no hay que olvidar que mientras la política traza los fines de un buen gobierno, la administración los realiza".

27-DICIEMBRE-1977

Los Intocables

José Luis Mejías

"Durante la II Reunión de Evaluación de la Reforma Administrativa, Reyes Heróles se refirió al peligro que conlleva las repetidas alabanzas a la eficiencia administrativa: la piedra angular de los movimientos fascistas de todos los tiempos.

Sensible a este peligro, el Secretario de Gobernación -un político entre una abrumadora mayoría de administradores tecnócratas- advirtió: 'descartamos los a priori

tecnocráticos, no creemos que haya leyes fijas para el desarrollo del país, solamente conocidas por unos pocos técnicos. En el pasado, sufrimos las consecuencias de un desarrollo anormal, auspiciado por los "científicos" por quienes dominaron o creían dominar la ciencia y con ella al pueblo... Lo que pretendemos es una recta administración pública. Ello exige que sea honesta: la honestidad de funcionarios, la honestidad de órganos, la honestidad del estado.

Esta disminución de la política y de los políticos alcanza en México dimensiones patéticas.

Octavio Paz afirma, con aguda penetración y razón sobrada que no hay partido políticos en México, pues si los hubiese, Reyes Heróles no habría tenido necesidad de inventar la actual Reforma Política".

## MENCIONES DE JESUS REYES HEROLES EN LA PRENSA

### EL UNIVERSAL 1976

1-DICIEMBRE-1976

En el anuncio del nuevo gabinete de José López Portillo, se publica una biografía de Jesús Reyes Heróles al igual que del resto de los integrantes.

2-DICIEMBRE-1976

Artículo

El nuevo equipo nacional

Por Vicente Frías

En un análisis del gabinete de José López Portillo, el articulista hace alusión a Jesús Reyes Heróles como "un hombre de reconocida sabiduría y sin compromisos con el futuro.

3-DICIEMBRE-1976

Los Intocables

José Luis Mejías

"Políticos, políticos, en el gabinete contamos cinco: Reyes Heróles, Hank González, Rojo Lugo, Martínez Manatou y González Cosío con la particularidad de que los dos primeros están inhabilitados constitucionalmente para continuar su carrera hacia la meta natural de todo político".

Mejías califica a Reyes Heróles como un hombre "institucionalista".

5-DICIEMBRE-1976

La política es así...

Armando Padilla Franyutti

"De los personajes que, habiendo tenido una tarea oficial en el régimen que se acabó y que fueron nominados para ocupar cargos a nivel ministerial, la sorpresa la constituyó la designación de Jesús Reyes Heróles como secretario de Gobernación. Su vida pública es ya bien conocida y nada se puede agregar al currículum de este personaje".

9-DICIEMBRE-1976

Nota de ocho columnas

Madrugete en Monterrey; Gobernación investigará.

"En una acción sorpresiva que el PAN calificó como "madrugete", la Comisión Computadora Municipal, se reunió este mediodía y declaró presidente electo de este municipio al exsecretario general de Gobierno, César Santos Santos".

Luego se informa que Jesús Reyes Heróles designó una comisión especial para investigar la elección.

El candidato del PAN en ese entonces era Pablo Emilio Madero.